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從故宮博物院「元宵燈會」說起

近日，一條「故宮博物院首次晚間對公眾開放」
的新聞刷爆了內地網絡，活動預約票「秒光」，票
務網站一度癱瘓。這可是故宮博物院建院94年來首
次舉辦「燈會」。上元之夜，一邊漫步宮牆上觀
燈，一邊聽中央民族樂團現場演奏；近賞投影在金
色琉璃瓦上的《千里江山圖卷》，遠望掛在天邊的
「超級元宵月」，好不樂哉！

作為人類歷史上迄今能看到的最大宮殿建築群，
故宮和它所藏的奇珍異寶，令世人接踵而來。那麼
在故宮博物院的眾多館藏中，最珍貴的是什麼呢？
我翻閱了一些資料，竟發現故宮中幾件極珍貴的館

藏與香港有着妙不可言的緣分。不知大
家是否記得，前一陣

在港熱播的《延禧攻略》中有個片段：令貴妃奉
命與皇帝品鑒一真一假兩幅《富春山居圖》，而
後命人將贗品收入「三希堂」。這「三希堂」位
於養心殿內，正是皇帝賞玩書畫的私人空間。據
說，乾隆皇帝常常獨自坐在這個不足6平米的小暖
閣裡，靜靜欣賞三件堪稱絕世珍品的書法：王珣
的《伯遠帖》、王獻之的《中秋帖》、王羲之的
《快雪時晴帖》。乾隆認為，這是整個大清帝國
宮廷書畫收藏中最精緻的三件東西，所以特意將
這個小暖閣更名為「三希堂」。到了末代皇帝溥
儀時，王珣的《伯遠帖》和王獻之的《中秋帖》
被盜運出宮，後來輾轉被當時北平最大的收藏家
郭葆昌買到，後又被郭葆昌的兒子帶到香港。
1951年，「二帖」被購回，最終回到了故宮。另
一幅唐代大畫家韓滉的《五牛圖》在1900年八國
聯軍入侵時被搶走，直到1951年出現在香港的一
次拍賣會上，國家得以購回。

看着上元燈會那一張張美輪美奐的照片，想像着
宮裡那一件件有故事的文物，估計不少香港朋

友都是「雖不能至，心嚮往之」。好在，故宮離香
港的距離也越來越近了。2016年12月，故宮博物
院與西九文化區管理局簽署合作備忘錄。2017年6
月29日，習近平主席視察香港期間，出席《興建香
港故宮文化博物館合作協議》簽署儀式，標誌香港
故宮文化博物館項目正式推展。2018年5月28日，
項目舉行奠基儀式。故宮博物院院長單霽翔表示，
「故宮會把大量歷史、科學和藝術價值高的藏品放
到香港展出，通過藏品背後人、時代、空間和歷史
事件的故事打動人。」 博物館計劃於 2022 年竣
工，屆時將以香港策展方式展示故宮博物院藏品，
包括紫禁城宮廷生活、書法繪畫、各類器物等豐富
多彩的展覽內容，還有多媒體應用專題展覽。

如果有人和我一樣，等不及2022年，可以考慮
明年北上北京，親身走進故宮博物院，感受一下
中國古代建築與歷史文化的魅力。為什麼是明年
呢？因為2020年是紫禁城建成600年，相信屆時
定是盛況空前。至於上北京的方式，現在又多了
一種──高鐵！從西九龍上車，朝發夕

至，不到9個小時就抵達北京了，沿途跨越廣東、
湖南、湖北、河南、河北等省，從南到北的大美
風光盡收眼底。如果你和我一樣覺得坐久了辛
苦，也可以考慮在深圳北站轉個動臥，夕發朝
至，睡一覺醒來就到北京了，放下行
李直奔故宮。

深圳培訓調研中心 魏婷婷

■故宮元宵燈會。 香港文匯報資料圖片

香港文匯報訊（記者 何西）香
港公營醫療系統未有引入質子治
療，早前就有罹患罕見兒童癌病的4
歲香港女童獲有心人資助，到台灣
接受質子治療。行政長官林鄭月娥
昨日表示，特區政府對醫療系統的
投入是不爭的事實，然而引入新發
明、新儀器需要過程。
「街工」議員梁耀忠在昨日立法
會行政長官質詢時間稱，醫管局以
不符合經濟效益為由，拒絕成立質
子治療中心，但有私家醫院快將落
成有關設施，聲言政府「鼓吹有錢
才可讓病得到醫治」、罔顧病人福
祉。
林鄭月娥強調，香港公營醫療服
務的宗旨，是讓香港市民不論經濟
狀況都可得到適切治療，但在今日
醫療科技日新月異的情況下，很難

讓所有新發明、新儀器都能夠馬上
引入到香港公營醫療系統，「這或
許是需要一個過程的。」

財政支持醫療是事實
她指出，特區政府對醫療系統的

投入、對醫管局的財政支持，是不
爭的事實，在本財政年度已對醫管
局投入超過600億元，比之前大幅提
升，也先後兩年因應前線人員在冬
季流感期間的負擔，而分別撥備了5
億元去解決問題。
林鄭月娥承認，要有可持續的公

營醫療系統是非常複雜的課題，並
引用九龍西議員、食物及衛生局前
政治助理陳凱欣的說法，指如果沒
有全盤審視醫療系統，盡量加強基
層醫療的保障，長期依賴以醫院為
主導的醫療機構並非健康發展。

公院引入新療法需時
香港文匯報訊（記者 何西）民建
聯立法會議員劉國勳昨日在立法會行
政長官質詢時間中提問有關東鐵「迫
爆」的問題，指現在由紅磡開出的城
際直通車與東鐵共用同一條路軌，促
請行政長官及運房局與港鐵溝通，要
求削減、下調三成直通車班次，以騰
出更多空間加強東鐵線的服務。林鄭
月娥承諾，會跟進調整直通車班次。
劉國勳昨日指，東鐵長期處於一個

「迫爆」的狀態，加上未來新界東北
的發展會對東鐵線做成一個嚴重壓
力，認為長遠而言一定要盡快興建北
環線，以及一條新鐵路由新界東往市
區，但是短期亦要想方法去解決。
他認為，現在由紅磡開出的城際直

通車與東鐵共用同一條路軌，意味着
直通車服務是會影響東鐵線服務，而
隨廣深港高鐵開通後，直通車的客流

量下降三成。他促請行政長官及運房
局與港鐵溝通，要求削減、下調三成
直通車班次，以騰出更多空間加強東
鐵線的服務。
林鄭月娥表示，劉國勳掌握的數字

準確：自從高鐵香港段開通後，確實
對於各口岸的影響比較顯著，尤其城
際直通車客流量下跌大約百分之三十，
認為有關要求是合邏輯亦可行。
不過，考慮到現在城際直通車去廣州

的車站與高鐵去廣州的車站有一定距
離，她認為若在短期內大幅減少直通車
班次亦可能引來一些市民的不便。
林鄭月娥承諾會跟進調整直通車班

次，又指已與鐵總的朋友談過有關問
題，要求運房局處理。在劉國勳追問
有否時間表時，她則表示未清楚在處
理上的技術性問題以及對其他方面的
影響，但重申會盡快處理。

劉國勳促減直通車紓東鐵線

香港文匯報訊（記者 何西）保
安局日前提出修訂《逃犯條例》和
《刑事事宜相互法律協助條例》，
其中建議由行政長官啟動移交程
序，所有拘捕以至移交程序均由香
港法院處理。不過，民主黨立法會
議員胡志偉昨日就問行政長官林鄭
月娥「將來中央叫你『交人』的時
候，你敢不敢不交」。林鄭月娥重
申，在《逃犯條例》的建議修訂
中，行政長官的角色只是啟動程
序，並呼籲對條例有異議的議員，
認真了解政府的建議。
根據保安局的建議，把立法會公

開審議的做法改為由行政長官發出

證明書，之後的程序與現時相若，
即向法庭申請臨時拘捕令，之後再
由法庭聆訊及裁決。

特首啟程序 交法院裁決
政府消息人士此前強調，行政長

官發出的證明書，只是啟動程序，
不等同逃犯必定被移交，程序上要
先由提出申請的司法管轄區提供證
據，警方和律政司檢視後覺得證據
充分，才會申請臨時拘捕令，並須
得到法庭同意，而最終移交逃犯與
否，亦要由法庭在引渡聆訊後裁
決，整個司法程序可謂多重保障，
與香港現有司法程序及標準一致。

不過，一向聲稱尊重法院的反對
派就刻意誤導，聲言只要特首「一
聲令下」，香港就必須將逃犯移送
內地。胡志偉昨日就稱，林鄭月娥
引入了逃犯移交條例，打開了「區
隔『中港兩地』司法制度的後
門」，如有身處香港者被內地覺得
「不順眼」，就可以移送到內地受
審，並問若日後中央要求交人，她
「敢唔敢唔交人」云云。
林鄭月娥解釋，在《逃犯條例》

的建議修訂中，行政長官在這個個
案形式處理移交的工作中的角色只
是去啟動程序，期望對新安排有疑
慮的議員，認真了解政府的建議。

反對派曲解逃犯例 林鄭籲「睇真啲」

■林鄭月娥出席立法會行政長官質詢時間。
香港文匯報記者劉國權 攝

台灣「法務部長」蔡清祥此前表示，對香
港特區政府修訂《逃犯條例》樂觀其

成。鼓吹「台獨」的「時代力量」「立委」
徐永明日前在台灣「立法院」會議上向蔡清
祥提問，直接引用黃之鋒對條例的質疑，聲
稱香港是次修例「不只是香港和大陸兩地之
間的事」，更會「影響」上百萬前往香港旅
遊和過境的台灣人。蔡清祥就改口稱，注意
到修例可能會對在港台灣人「構成風險」，
會「進一步研究」。

要求台政界「聯手反對」
朱凱廸和黃之鋒均在facebook轉發有關內

容。朱凱廸聲稱，希望台灣政界深入了解修
訂的「影響」，與港人「聯手反對」。黃之
鋒則聲言，特區政府建議修例時，「順便」
適用於內地與香港兩地移交疑犯，說明了
「醉翁之意不在酒」，「意圖配合中共移送
在港人士到大陸受審」，更質問台灣政府
「是否接受現時表明『台灣是中華人民共和
國的一部分』的香港法例修訂」，有力撐
「台獨」之嫌。
一直協助被害少女家屬的民建聯副主席周

浩鼎昨日在接受香港文匯報訪問時強調，保

安局已表明是次修訂是以個案方式處理移交
疑犯事宜，先由行政長官簽署證明書，再交
到法庭審理，既有法庭把關，更完全符合法
例要求，反對派是在危言聳聽，而朱、黃等
人不應該歪曲事實，煽動「台獨」分子阻撓
移交逃犯。
工聯會立法會議員何啟明指出，無論是受

害者的家人，抑或是社會上大部分人，都希

望公義能夠伸張，違法者能夠接受審訊，但
朱、黃等人卻漠視公眾聲音，更刻意扭曲事
實，抹黑修例，甚至煽動「台獨」分子插
手，企圖阻礙修例工作，完全不顧香港市民
的人身安全。

阻堵塞漏洞損社會安全
青年民建聯主席、撲滅罪行委員會委員

顏汶羽認為，保安局提出修例，明顯是總
結過去經驗，堵塞現時法例漏洞，尋求公
義。
他批評朱、黃等人不單將問題視而不見，
更勾結「台獨」分子阻礙修例，「逃犯在港
令香港社會安全受損，市民提心吊膽，修例
顯然是務實理性的，政治化事件會令問題惡
化、持續，對市民沒有好處。」

香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）香港少女在台灣被殺害，

疑犯回港後因兩地未有移交疑

犯安排而未能赴台受審，引發

全城關注。保安局建議修例堵

塞相關漏洞，被反對派以「港

人隨時被抓回內地」等政治原

因阻撓，鼓吹「自決」的「議

會陣線」立法會議員朱凱廸及

「香港眾志」秘書長黃之鋒，

更與「台獨」分子聯手恐嚇台

灣民眾，聲稱修例影響數以百

萬計來港甚至只是過境的台灣

民眾。香港政界批評朱、黃二

人煽動「台獨」分子插手香港

內部事務，阻礙市民獲得合理

保障，阻礙公義得以伸張。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
上月榮升媽媽的新民黨立法會議員
容海恩（Eunice），趁昨日農曆年
假期後首次會議「人齊」，帶同未
滿月的女兒袁昌蔚現身立法會，按
照傳統向議員和記者大派薑醋，並
與大家分享「弄瓦」的喜悅。多名
議員在送上祝賀的同時，更向B女
大派利是。Eunice的黨主席葉劉淑
儀更笑言，這個BB女應該「好好
湊」。
Eunice昨日笑說，囡囡細眼大

鼻，似足爸爸，而囡囡的名字袁昌
蔚，其中「昌」字是跟隨族譜，
「蔚」字就希望女兒可以茁壯成
長，至於英文名就仍未想好。
被問及會否繼續「追」、為囡囡
添多名弟弟或妹妹，她笑言，「湊
掂一個先啦」，待囡囡長大些才
算。自己在想盡快返回議員的崗
位，並已決定下周三就正式返回立
法會工作，及在本周六、日恢復落
區，但目前還需要時間回復狀態，
而最大壓力就是餵人奶，幸有老公
袁彌昌幫忙「頂夜更」，在家照顧
女兒。

Eunice又笑說，「囡囡現時入唔到會議
廳，第時自己選入去喇。」並建議將來立法
會在不造成騷擾的大前提下，准許議員帶
同BB一同開會。
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■容海恩昨帶同未滿月的女兒現身立法會。

▲台灣「立法院」在日前會議上，討論香港修例事
宜。 短片截圖

▶黃之鋒的恐嚇說法，被「台獨」分子引用。
短片截圖


